

ABOLICION DEL PRIVILEGIO DE LA HIDALGUA,  
ADUANAS A LA FRONTERA.

EL

UNIDAD CONSTITUCIONAL.

# LIBERAL GUIPUZCOANO

PERIÓDICO POLÍTICO Y MERCANTIL.

SALE LOS MARTES Y VIERNES DE CADA SEMANA.

Reciben suscripciones á este periódico ; en Barcelona *A. Bergnes* ; en Bayona *Mr. Bernain* ; en Cadiz *Hortal y Compañia* ; en Cartagena *D. Vicente Benedicto* ; en la Coruña *D. José Maria Perez* ; en Gerona *D. Manuel Perez* ; en Granada *D. Manuel Sanz* ; en Logroño *D. Domingo Ruiz* ; en Madrid , en la libreria de *D. Ignacio Boix* ; en Pamplona *D. Manuel Longas y Ripa* ; en Santander *D. Clemente Maria Riesgo* ; en Soria *D. Pedro Marco de Ledesma* ; en Valencia *D. Maximiano Honrubia* ; en Tolosa *D. Pedro Cardenal*. Y en las administraciones de Correos. Su precio á 20 reales por trimestre en San Sebastian , y á 27 reales fuera de ella franco de porte. Las cartas se dirigirán á la redaccion francas.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

### AMÉRICA.

Por el Havre se han recibido noticias de Montevideo del 27 de mayo último. El comodoro Coe con una escuadra de seis buques , habia atacado al comodoro Brown , comandante de las fuerzas navales de Buenos-Aires que se componian de solo tres buques. Despues de un combate tenaz , que duró mas de tres horas , Coe se vió obligado á volver al puerto , con sus buques muy averiados , doce hombres muertos y veinte heridos. La artilleria y la tripulacion de los buques argentinos , parece ser muy superiores á los de Montevideo.

— Las de Buenos-Aires llegan al 1.º de junio , y segun ellas en el combate las pérdidas han sido casi iguales. Tanto en Montevideo como en Buenos-Aires se ocupaban con actividad en reparar y rearmar sus escuadras. Una goleta oriental se habia pasado á Rosas : es ya la segunda que se rinde ó desierta del mismo modo.

### ESTADOS UNIDOS.

Las noticias de los Estados Unidos que alcanzan al 19 de julio anuncian que cuatrocientos canadinos , haciendo una irrupcion sobre Lockport han arrebatado á viva fuerza á Mac-Leod de su prision. Con este motivo algunos periódicos consideran como inevitable una guerra entre la Inglaterra y los Estados Unidos , aunque otros no dan tanta importancia á este suceso , y aun dudan de su autenticidad. Sin embargo el gobierno toma sus precauciones como si la guerra fuese probable , y se ocupa de fortificaciones y medios de defensa.

### ORIENTE.

El *Morning-Herald* pretende que la intervencion de las potencias europeas no ha afirmado el imperio turco. Cita en prueba de esta asercion la desorganizacion creciente de la Siria , la insurreccion de los candiotas y de los cristianos de Bulgaria , y en fin la desconsideracion moral del sultan. En vano se pretenderá , añade , que siempre en el imperio Otomano ha habido revueltas parciales , por que estas revueltas emanaban antes de súbditos musulmanes de la Puerta , y en el día es la poblacion cristiana , son diez millones de almas las que se muestran impacientes por sacudir el yugo. Y no se pierda de vista que esta poblacion profesa la religion griega , y mira al Czar Nicolas como á gefe de su iglesia. La Rusia tiene una influencia no solamente moral , sino tambien material , en la Moldavia , en la Valachia , en la Bulgaria , y á ella aprovecharia una revolucion. No se detendria en comprar , aunque fuera muy caro , la cooperacion del Austria.

Ahi está la historia para probar que nuestras inquietudes no son quiméricas. En el siglo último se han visto tratados para pacificar el Norte , y por interes de la Rusia se ha hecho bajar al rango de potencia de tercer orden á la Suecia. En el siglo actual veremos , tal vez , tratados para la pacificacion de Oriente , que no serán menos fecundos en desgracias.

—El 21 de julio salieron de cuarentena Said Beid , hijo de Mehemet Ali , y Sami-Bey su secretario , y pasaron á habitar el palacio del ministerio de hacienda de Constantinopla. Se ignora todavia el resultado de la mision de estos dos enviados , pero se cree que su presencia debe tener una influencia favorable en las relaciones futuras del Egipto con la Turquía. El sultan está muy débil , pero no sufre afeccion alguna orgánica.

### INSURRECCIONES DE ORIENTE.

Las noticias de Creta llegan hasta el 16 de julio. No queriendo los cristianos entrar en negociacion alguna con Tahir-Pacha y Mustapha-Pacha , estos resolvieron penetrar en las gargantas de aquellas peligrósimas montañas , pero todas sus tentativas han sido desgraciadas. Los exploradores árabes y albaneses que se habian aventurado á los desfiladeros , han perecido despedazados por las peñas precipitadas desde la cumbre , sin que los cristianos hayan perdido un solo hombre , ni quemado un solo cartucho. Por su parte los cristianos son poco felices hasta ahora en sus tentativas en campo raso. Ultimamente el 10 , Vassili trató de apoderarse de un almacen de víveres cerca de Provxma , y ha perdido alguna jente sin conseguir su objeto.

El presidente Chœritis se espresa así en una carta dirigida á sus amigos de Nauplia. « Vuty nos ha entregado 2500 fusiles , quedándose él « con cierto número de ellos , por cuanto tiene la intencion de apoderarse de una isla turca y armar á los cristianos. Tenemos víveres « y municiones en abundancia , y continuamente recibimos socorros « de hombres y de dineros. Dios nos protege visiblemente , y conser- « vo la esperanza de que si los infieles penetran en nuestras montañas , « ni uno solo saldrá. Como buenos cretenses hemos construido un la- « berinto de Dedalo , y aun cuando Mustapha-pacha fuese Theseo , « le faltará el hilo de Ariadna para salir. »

Se cree que Vuty tiene la intencion de establecerse en Psara , ó de apoderarse de un punto de Chipre para proveer de armas á los descontentos. Semejante diversion seria muy útil para los Creto-Helenos.

—Un correo de Gallatz , que ganando horas atravesó la frontera de Turquía el 28 de julio dió la noticia , de que acababa de estallar en Braila una insurreccion de cristianos contra turcos : que las autoridades turcas se habian espantado de tal suerte , que pedian prontos socorros á los pachás vecinos , y rompian los puentes de comunicacion del Danubio.

### ALEMANIA.

El duque de Burdeos (Henrique 5.º) se ha dado una caida de caballo , y se ha roto un brazo.

La *Gaceta de la Alta Alemania* publica la protesta que la camara de diputados del reino de Hanover ha dirigido á la dieta Germanica , contra la disolucion de los estados pronunciada por real decreto de 30 de Junio. Esta protesta discute una á una todas las aserciones de la proclama real : está firmada por el presidente , y 43 diputados.

A la *Gaceta de Colonia* dicen de Paris , que la idea de una alianza franco-alemana adquiere cada dia mas fuerza. Los alborotos de Oriente demuestran que toda la Europa , á escepcion de la Inglaterra y de la Rusia , deben unirse en una estreeha alianza , para impedir que al fin de la jornada , las dos citadas potencias conviertan los negocios de Oriente en provecho suyo , y detrimento de los demas pueblos.

### BÉLGICA.

Por dimision de M. Meulenaere ministro de negocios extranjeros le ha sucedido M. de Briey que era ministro de hacienda , y á este M. Smits director de la banca de Beljica. El *Observateur* se espresa así acerca de M. Briey.

« Ministro de negocios extranjeros un hombre que renunció al titulo de Belga por servir al gobierno de los Borbones ! Un soldado de Carlos X que rompió su espada antes de reconocer la revolucion de Julio es llamado á vigilar sobre los destinos de la revolucion de setiembre ! Estraño á la diplomacia por sus antecedentes y por su educacion se le hace gefe del cuerpo diplomático. Sin entender pa-

abra de hacienda lo hicieron jefe de aquel departamento, de modo que sin entender nada se le encuentra apto para todo, por la gracia sin duda de su alto nacimiento. Pero llegará un día en que sea necesario contar con el país. Vienen las cámaras, y entonces los ministros aprenderán a su costa que la voluntad del país tiene todavía algún peso en la Bélgica.

#### INGLATERRA.

El *Morning Post*, y el *Sun* suponen que Sir Eardley Wilmot será propuesto para presidente de la cámara de los comunes, y sostenido por un gran número de Torys.

El *Sun* dice que la circular de lord John Russell ha hecho cesar todas las dudas acerca del día de la reunion del parlamento. El discurso del trono contendrá cierta opinion sobre las medidas ministeriales reprobadas por los torys. M. Williers hará la mocion del adrese, cuidando de señalar un lugar á la cuestion de cereales, de la que hará asunto de una eminente discusion. Se cree que los torys pondrán una emienda, y la votacion dará á conocer la fuerza de los partidos. En seguida vendrá la dimision de los ministros, y el nombramiento de los nuevos que se verificará hacia el 10 de setiembre. Sir Roberto Peel pedirá un voto de confianza para continuar por un año la comision de pobres, y se prorrogarán las cámaras para despues de navidad. Entonces se sabrá lo que Sir Roberto Peel piensa hacer para restaurar la prosperidad comercial.

El mismo periódico supone que Sir Roberto Peel tiene el proyecto de, en entrando en el poder, concluir con el Papa un concordato para el gobierno de la iglesia católica en Inglaterra y en Irlanda, y pregunta cómo el futuro primer ministro puede esperar obtener de la condescendencia de sus amigos políticos la revocacion preliminar de ciertas leyes relativas al papismo, muy veneradas por la iglesia establecida, y consideradas como el palladium de su existencia y de sus libertades?

—De Londres con fecha 9 de Agosto dicen, que una carta de la Haya asegura que las negociaciones concernientes al casamiento del principe de Joinville, hijo del rey de los franceses, y la princesa Sophia Wilhelmine, hija única del rey de Holanda, se han roto. El obstáculo á este matrimonio ha venido del emperador de Rusia, tío de la princesa, que probablemente se ha determinado mas bien por consideraciones políticas que personales.

—El *Globe* dice que el 31 de mayo último llegaron á Beles sobre el Euphrates dos vapores de hierro, armados en guerra, el *Nenrod* y el *Nitocris*, pertenecientes á la compañía de indias. La tenacidad inglesa ha vencido este que se consideraba imposible, andando rio arriba 377 leguas en diez y seis dias y medio, y ha abierto un vasto campo al comercio.

#### FRANCIA.

La escuadra francesa mandada por el almirante Hugon, y compuesta de doce navios de linea, una fragata y una corbeta, fondeó en la rada de Argel en 2 del corriente.

El día 8 salieron de Tolon los navios *Inflexible* y *Santi Petri* á las órdenes del contra-almirante La Susse, que lleva la mision de restablecer en los mares de Levante la estacion naval encargada de vijilar la proteccion del comercio frances.

El 9 salió del mismo puerto para Mahon el vapor *Cervere*, y el 10 para Cadiz la corbeta aviso *Iguala*.

El *Toulonais* del 10 dice lo siguiente. «Por diversos puntos habíamos recibido ya indicaciones, relativas á la evacuacion del hospital situado en el islote de El Rey, pero no podíamos creer en su exactitud. Nuestras dudas se han convertido por desgracia en realidades. Para nosotros es positivo que el hospital va á ser evacuado, si es que ya no ha comenzado la evacuacion. Un personaje muy importante que hablaba de este suceso en estos últimos dias daba detalles muy curiosos. Parece que la Inglaterra pedia al gobierno Español la concesion de un rincon de tierra en una de las islas Baleares, en Palma ó en Mallorca, en el caso de que no consintiese en dar la despedida á los franceses. Se añade que un navio ingles desatado de la escuadra de Levante, vino á Mahon á observar los movimientos de nuestra marina. El hospital de Mahon nos ha costado sumas considerables, y hay allí un inmenso material que se deberá traer á Francia.»

#### MADAMA LAFARGE.

Los debates no han ofrecido novedad ni incidente particular sobre los ya conocidos. Concluidos, el tribunal ha declarado á Maria Capelle Lafarge convicta de la sustraccion fraudulenta de los diamantes. La condenada ha formado oposicion, y se propone empeñar un debate contradictorio.

Maria Capelle ha publicado desde su prision una nueva carta que dice así.

«Es una cosa dolorosa y ridícula un juicio en rebeldia, una victoria conseguida sobre un enemigo á quien se han quitado las armas para defenderse, la voz para protestar, y que debe combatir despues de haber sido encadenada. Es preciso confesar que para poner en

escena mi derrota nada se ha omitido; los testigos laboriosamente indicados por la parte civil siempre tienen una memoria perfecta, alguna vez una memoria elocuente. El uno afirma que no puede tachar mas que un solo defecto á M. Clavé, y que este defecto es su belleza incontestable; otro nos envia al desierto á buscar mugeres que no sean ligeras; otro tercero prueba victoriosamente que no ha podido enviarse una pequeña caja á M. Clavé, porque una pequeña caja se ha dirigido á M. de La Rochefoucauld, que, sin duda, se ha reservado el monopolio de las remisiones á Argel.

«En ese banco de la defensa, para apoyar una acusacion, que no es dudosa para nadie, se han sentado dos hombres, y van á descubrir al mundo como se confunde al débil y al oprimido.

«Vuestra presencia, M. Corali, no me ha admirado; el teatro estaba á la vista, el papel era facil; podiais desplegar la osada elocuencia con que sabeis llamar á una muger ladrona y envenenadora. Pero lo que me ha admirado es que haya necesitado vuestro talento, y la inocencia de Mme. Leautaud, un auxiliar; es que M. Odilon Barrot haya venido á vuestro lado á arrojar su nombre en la balanza de la justicia para inclinarla á vuestro favor.

«Llena de respeto hacia el nuevo enemigo que me iba á combatir, si me impuso su presencia, me alentó la nobleza de su caracter; esperaba de este apóstol de la igualdad y de la justicia, un apoyo para mis protestas justas y legales; esperaba... y me he engañado. El grande hombre se habia convertido en abogado; y cuando mi mirada buscaba la suya para decirle: soy inocente, comprendelo, y sálvame, he encontrado una sonrisa desdeñosa ante mi dolor.

«No para en esto: M. Odilon Barrot no ha protestado cuando el tribunal ha quitado la palabra á mi jóven defensor, no ha pedido que se le dejase oponer la elocuencia del corazon, á su grande voz con que iba á agoviarme. Aun hay mas, M. Odilon Barrot ha reclamado una jornada para suministrar las revelaciones destinadas á matar á una pobre criatura sin defensa. Dios mio! es esto justicia? Me dejareis agoviar y no tendreis ya hombres nobles y poderosos que saben proteger y salvar una justa causa? Dios mio venid en mi socorro: ya no tengo lágrimas que derramar, no tengo oraciones para dirigiros: ya no se encuentra en mí mas que duda y desprecio.

«Y vos, M. Felix Clavé, sois un villano! yo os lo grito desde el fondo de mi prision, y pido al mundo, á la prensa, á vuestros remordimientos, que lleven mi voz hasta los desiertos en que os ocultais. A qué aguardais para venir á vengar vuestro honor, y el de la que habeis perdido? Habeis arrojado los máres para reparar vuestra fortuna y nos los arrostrareis para reparar vuestra reputacion? Una palabra bastaba, una sola, y no habeis venido; y, no pudiendo dirijirme una denegacion, me habeis dirigido una calumnia, y habeis dicho que yo era una infame, no pudiendo decir que vos sois un hombre honrado.

«Oh! venid, Monsieur, os aguardo, y si fuese necesario venderia hasta la asignacion de mi madre por suministraros los medios de llegar aquí. Prision de Tulle 6 de agosto. — *Maria Capelle.*»

#### LAS MUJERES SEGUN EL JUICIO DE UN NOVELISTA INGLÉS.

El doctor Swit, novelista ingles célebre por sus escritos, lo era tambien por ser extraordinariamente feo: pero en cambio era tan amable, que inspiró grandes pasiones, y tenia tanto gracejo y talento que dos mugeres, y hermosas, se murieron por él de pesadumbre.

El ingrato doctor ha salpicado todas sus obras de mil máximas, sentencias y pensamientos, poco galantes y nada favorecedores del bello sexo, que detestaba por las mismas razones que Boileau-Despréaux.

He aqui varias de las ideas que tenia el doctor Swit de la hermosa mitad que así embellece nuestra vida:

«Las mugeres tratan á sus amantes como á las cartas, con las que ganan lo que pueden en una mano, á la siguiente las dejan por otras, y despues las vuelven á cambiar por otras nuevas, aun cuando pierdan con las últimas las ganancias que hicieron con las primeras.

La palabra «honor» en boca de una dama, así como la del juramento de no volver á jugar en la de un jugador, nunca es mas frecuente ni se pronuncia con mayor facilidad que cuando hay derecho para creerla menos que nunca.

La mayor parte de las mugeres se parecen á los enigmas, que no se las adivina facilmente; y aun se parecen tambien en que dejan de interesarnos en el momento en que las hemos comprendido á fondo.

Un hombre que admira á una mujer hermosa, no tiene mas razon para desear ser su esposo, sino la que Hércules tendria para desear ser el dragon que guardase las manzanas de oro de las Hespérides.

Los esposos, por lo mismo que estan tan inseparablemente unidos, estan mas dispuestos á separarse; así como un nudo puede romperse mas fácilmente cuanto mas apretado está.

Las mugeres prefieren y gustan mas de tragedias que de comedias, y acaso es la razon porque en la tragedia las hacen aparecer como divinidades y heroínas, y en la comedia se revelan sus flaquezas y sus defectos.

Jamás una mujer aborrecerá á un hombre porque éste la haya manifestado amor; pero infinitas hay que os aborrecen porque las habeis profesado demasiada amistad.

Segun mi dictámen creo que hay la misma razon para amar á una mujer por su belleza , que para estimar á un hombre por su prosperidad y fortuna : ambas ventajas estan expuestas á perderse con la mayor facilidad.»

Escusamos advertir á nuestras amables suscriptoras que pensamos de distinto modo : ni nos pesan los lazos que nos unen á las bellas , ni hacemos la injusticia de creerlas tan variables y poco sensatas , ni suponemos la injusticia presidiendo á sus pensamientos , y la volteriedad á sus deseos. Acaso el buen doctor experimentaria tambien desengaños , y acaso á su carácter despegado , y á su mal concepto por las mujeres debia atribuirse esta desgracia. Nosotros creemos que sus ideas pueden alguna vez pervertirse , ó darse un rumbo equivocado á sus deseos , pero su corazon es dulce y nacido para amar , y para hacer felices. Al hombre toca no emponzoñar la planta fructificadora. — Amen ! (L. M.)

## ESPAÑA.

SAN SEBASTIAN 17 de Agosto.

Pasó el dia 10 de agosto , término señalado por el gobierno para que se presentáran los comisionados de las provincias vascongadas en Madrid , para tratar y conferenciar acerca del arreglo de fueros , en cumplimiento del artículo 2.º de la ley de 25 de octubre de 1839. El gobierno cominó á las provincias vascongadas , y posteriormente las ha cominado por segunda vez , con que no presentándose los comisionados para dicho dia , formularia por si el proyecto. Por aquel tiempo los comisionados de las provincias se hallaban en Madrid ; ellos mismos se anunciaron , á manera de quien dirige una reconvenccion al gobierno. El gobierno nombró una junta compuesta de personas celosas y entendidas en la materia ; esta junta tuvo conferencias con los comisionados.

Las juntas generales de Segura , en repetidos acuerdos , han dejado consignado el principio de que es llegado el tiempo de entrar definitivamente en el arreglo de fueros ; han espresado que conviene concluir el arreglo y fijar la suerte del pais. Los comisionados desde Madrid han pedido instrucciones ; para darlas , los diputados de las tres hermanas han tenido conferencias en Vergara , y han acordado dar instrucciones. En estos pasos se han consumido sesenta dias , tiempo que parece mas que sobrado para haber arreglado este negocio , que hace dos años se trae entre manos , y hace seis meses se concluyó y planteó el arreglo de Navarra , que tanta y tan íntima relacion tiene con el de las provincias ; sin embargo el gobierno no ha presentado el proyecto , ni vemos que haya adelantado mucho en la materia.

Tal vez , deciamos para nosotros , como el gobierno soltó aquella mal aventurada prenda de señalamiento de plazo del dia 10 de agosto , para la presentacion de comisionados que tenia allí á mano desde luego ; tal vez , no querrá anticiparse á ese plazo por no aparecer inconsecuente , pero ha pasado tambien ese plazo , y el proyecto no se presenta , no se formula. Habrá á lo menos adelantado y preparado los trabajos ? Estará preparado , para formular el proyecto ? Mucho lo deseamos , pero cuanto vemos , cuanto observamos nos persuade de que todavia no ha acertado el gobierno á salir , sobre esta materia , de aquel estrecho y vicioso círculo en que en noviembre de 1839 se encerró Arrazola : todavia sigue presidiendo á este negocio aquella fatalidad que aleja siempre su resolucion.

Con efecto , las provincias no han nombrado nuevos comisionados , han acordado dar instrucciones á los mismos que se hallaban en Madrid : esos comisionados , que tan dispuestos se han querido aparentar al cumplimiento de la ley de 25 de Octubre , no se han prestado á entrar en arreglo alguno ; ni sus instrucciones les permitian hacer , ni aceptar propuesta alguna , como repetidas veces lo hemos dicho : esos comisionados que con tanta arrogancia anunciaron su presencia en Madrid , que dijeron á la faz de la nacion , que si el arreglo no estaba concluido , ó mas adelantado , no era suya la falta ; esos mismos comisionados al acercarse el término fatal , al acercarse el 10 de Agosto han abandonado á Madrid y á su comision y han vuelto al pais.

La presencia de dos ó tres de ellos , ni aun de todos , en el pais vascongado no nos alarmaria ciertamente , si por otra parte presintieramos en el gobierno resolucíon para llevar á cabo su obra , para llenar el deber que imperiosamente le impone la ley

de 25 de octubre y su propio decoro. Pero cuando esos comisionados anuncian ; si estamos bien informados , y creemos estarlo , que vienen con licencia del gobierno , y que deben volver á llenar su mision , que deberemos concluir ? Será posible que les haya autorizado á venir á título de obtener instrucciones terminantes ? Si es así , como puede presumirse ; ¿ es posible que se haya dejado prender por centésima vez en tan torpe lazo ? Como no se ha hecho cargo de que esta es la reproduccion de una ya gastada intriga para entretener y ganar tiempo , para dilatar el negocio lo suficiente á que se suspendan las sesiones de cortes ? No satisfecho con haber dejado desairada la resolucíon del ministerio Regencia , que señaló por último plazo para la presentacion de los comisionados el 1.º de marzo , señalando otro nuevo plazo , cual si aquella resolucíon no tuviera valor alguno ; ¿ será posible que permita quede desairada esta nueva resolucíon del Regente del Reino ?

Repetidas veces hemos dicho que el sistema de los ultrafueristas , en materia de modificaciones , era no proponer ninguna , resistir todas , y dilatar asi todo el tiempo posible , oponiendo al gobierno la fuerza de inercia , y en el último extremo ir cediendo parcialmente , presentando cada acto como un sacrificio que se dejaban imponer como el último , y exigiendo por él compensaciones : hemos dicho y repetido que los ultrafueristas no cambiarían este sistema , porque por medio de él prolongan la duracion de su imperio , y les va bien con él. Hasta ahora los hechos , lejos de desmentir estos nuestros pronósticos , han venido á confirmarlos , y con la misma seguridad de no ser desmentidos anunciamos , que el gobierno , por mas consideraciones , y contemplaciones que use , cuanto mas complaciente y débil se muestre , mas se alejará del término de la cuestion , si es que , como debe , aspira á establecer un sistema completo que armonice los fueros con la constitucion. Jamas conseguirá ponerse de acuerdo con los ultrafueristas , quienes , solo cuando le vean preparado á presentar su proyecto , se le acercarán haciendo algunas concesiones , para ver si por este medio pueden obtener nuevas dilaciones , ó introducir embarazos que entorpezcan la ejecucion.

El *Eco de Comercio* , comentando nuestro artículo del 3 del corriente número 157 , hace juiciosas reflexiones dirigidas á observar al gobierno , que ha usado ya de sobradas consideraciones y cortesias con las provincias , y es tiempo ya de salir de este negocio fijando de una vez la suerte de tres provincias. Agradecemosle la cooperacion que nos presta de su bien fundado crédito , y esperamos nos le continúe para hacer ver al gobierno las altas consideraciones de política , de deber , y de propio decoro que le imponen la sagrada é imprescindible obligacion de poner pronto término á esta situacion. El gobierno debe plantear por vía de ensayo una nueva ley de aranceles , y ¿ con que fruto hará ese ensayo , qué resultados le dará mientras conserve abierta una brecha , por donde se introduzcan hasta el corazon del reino toda clase de mercancías extranjeras , prohibidas y no prohibidas sin sujetarse á fiscalizacion de ninguna clase ? El gobierno sabe que al otro lado del Vidasoa tiene enemigos que traman , ó si se quiere sueñan en conspiraciones ; esos enemigos tienen aquende el Vidasoa partidarios , y ¿ qué medios tienen para descubrir y prevenir sus tramas los agentes del gobierno en un pais , en el que autoridades irresponsables les disputan el ejercicio de la policia , en el que á todas horas entran cargamentos y buques que no se sujetan á la inspeccion de las autoridades del gobierno ?

Los celosos diputados por Navarra , los patriotas comisionados de San Sebastian , conocen bien las necesidades , la situacion del pais ; saben cuanto importa á su prosperidad , á su tranquilidad misma un pronto arreglo , que los saque de esta angustiosa incertidumbre , y no necesitan de nuestras escitaciones para procurarlo : sin embargo , permítannos que les recordemos que las córtes no pueden prolongar ya mucho sus sesiones ; que si no se presenta en ellas el proyecto , si no se obtiene autorizacion para plantearlo , puede durar un año mas la actual situacion ; y entonces , que de males ! qué de perjuicios ! . . .

Exagerados nos parecieron los planes carlistas rebelados por el *Nacional* de Paris , y asi lo espusimos á su tiempo , sin dejar por eso de llamar la atencion de las autoridades y del gobierno , hácia el movimiento y agitacion que se daban allende y aquende

los Pirineos, ciertos pajarracos de mal agüero, aunque impotentes para causar conmoción en las masas del país vascongado, que no piden más que paz y trabajo.

Otros proyectos carlino-moderados ha ido y va publicando posteriormente el *Hermitaño* en el *Hablador Patriota*; y correspondientes celosos, y de un patriotismo á toda prueba, desde que apareció la protesta de Cristina nos van anunciando complots moderado-fueristas, ó por comprender á todos bajo una denominación que les es común, *absolutistas*. Suponen que el centro del complot está en Bilbao, y los talleres en Santurce y Portugalete; nos hablan de reuniones, de ida y venida de personajes etc. etc. Nos inspira tal confianza la sensatez de nuestros paisanos, estamos tan íntimamente convencidos de que todos los esfuerzos de esos agitadores se estrellarán contra el buen sentido, y el amor á la paz, que el reciente escarmiento ha encarnado en nuestros paisanos, que nos propusimos no hacer aprecio de esas especies.

Pero cunden y se repiten estas especies, y se observa cierta conformidad en el fondo de los avisos. El *Regenerador*, periódico de Madrid, que se muestra buen conocedor, y muy impetuoso en las cosas del país vascongado, en su núm. del 10, con referencia á correspondencia de Bilbao hace notables revelaciones. Observamos sin embargo, que su corresponsal se equivocó al anunciarle que había llegado á aquella villa *Cea Bermudez*: el que llegó, y fué alojado por *Urioste*, según nos dice el nuestro, es *Encima Piedra*, que suponemos busca más bien un alivio á sus males físicos, y no intrigas políticas. Todo esto debe llamar la atención del gobierno, pero no altera nuestra convicción de que todos esos agios son impotentes para conmover á nuestros paisanos.

Lo que nos ha causado una viva impresión es el lenguaje que, de algún tiempo á esta parte, usa el *Vascongado*, y muy particularmente su artículo de fondo del día 13 núm. 151. Según él con la protesta «la ilegalidad de las disposiciones revolucionarias se ha hecho patente.... El proceso fallado por la revolución «vuelve á abrirse.... La causa ha de volver á verse, primero «ante la revolución, después ante la nación española, y quizás «mas adelante en el *grande tribunal de las naciones europeas*.» Que es esto? Acostumbrados estamos á ver que simples particulares disputan al gobierno sus facultades, pero no concebíamos que llegase el arrojado hasta declarar nulo un nombramiento hecho por la nación junta en córtes.

Y quienes son esos que apelan de la revolución á la revolución, y de esta á la nación española? No es esto provocar un levantamiento? Pues esos mismos son los que al pronunciamiento de setiembre llaman asqueroso motin: sin duda se acuerdan todavía de él, y de las simpatías que encontraron en la nación; por eso apelan al *grande tribunal de las naciones europeas*. Y son españoles esos hombres? Y son esos los que claman contra el gobierno, porque no venga á sangre y fuego insultos imaginarios?

Si hay fiscal, si hay jurado en Bilbao, no podemos persuadirnos que corra impune ese artículo: tanta licencia, tanto desenfreno no se puede encubrir con la libertad de imprenta. Entretanto, vascongados, no os dejareis alucinar por los clamores de esos castellanos y andaluces que han querido engertarse en *vascongados*. Esos que ahora se ostentan tan celosos defensores de la reina Cristina, son los mismos que, como malos caballeros, la abandonaron en setiembre, dejándola sola y desamparada por su parte en el momento del peligro; la misma firmeza tendrían en la defensa de vuestros derechos que aparentan abrazar: os quieren comprometer para que les sirvais de escabel para encaramarse á la altura que ambicionan, pero si llega el momento del peligro os abandonarán, huirán como siempre han huido. Acordaos de los antiguos OJALATEROS: aunque parecen de distinto color, estos también son de la misma madera; solo que tienen diferente barniz. Despreciadlos.

A las 10 de la mañana del día 13 del corriente fondearon en este puerto, procedentes de la Guaira con bandera venezolana los dos buques siguientes.

El paylebot *Clara*, capitán R. Torres con 1101 sacos de cacao caracas, á la consignación de D. Vicente Ayesta.

El bergantín goleta *Silla*, capitán C. Hernandez con 1508 sacos cacao caracas, á la órden. Se espera que llegará pronto otro buque de la misma procedencia.

La llegada de estos buques ha causado la más placentera y satisfac-

toria impresión, considerándola como el preludio que va á enlazar las íntimas relaciones que la compañía guipuzcoana de Caracas dejó establecidas entre aquel país y este, pero pronto ha venido á aguar esta satisfacción la presencia del obstáculo que todavía se opone á que se propaguen estas relaciones. Estos buques se han dirigido á esta en el concepto de que ya estarían establecidas las aduanas en la frontera, pero no estándolo, y no pudiendo, sin gozar de beneficio de bandera, competir en concurrencia con los géneros de la misma clase que sin pago de derechos entran libremente por Irun, uno de ellos pasa á descargar en Santander; el otro descarga en esta.

Hasta cuando durará esta desastrosa situación? Hasta cuando vanas contemplaciones opondrán obstáculo al comercio, á la riqueza y á la prosperidad del país, sacrificando sus intereses, y hasta las rentas del estado á la conveniencia y ventajas del comercio y de la industria extranjera?

—El Sr. Secretario del corregimiento político de Vizcaya D. Miguel Rodríguez Ferrer se encargó el día 12 del mando superior de dicha provincia, durante la ausencia temporal del corregidor político en propiedad D. Pedro Gomez de la Serna:

—El regimiento 1.º de ligero debe ya estar en marcha con destino á la capitania general de las provincias vascongadas.

—Parece que han sido presos en Daroca el arcipreste, un canónigo y varios curas párrocos, cuyos papeles han sido ocupados y sellados por haberse descubierto que trataban de conspirar aconsejando la desobediencia al gobierno y difundiendo secretamente la idea de obedecer solo las órdenes del Papa y del arzobispo emigrado de Zaragoza refugiado en Burdeos. Según noticias y aclaraciones dadas por los curas presos resulta que los gefes de la conspiración se habían avistado con los otros dos obispos y aun con el de Zaragoza para llevar á cabo su plan. (*La Constitución*.)

—Sabemos con satisfacción que el bizarro general don Ramon de Castañeda, ha sido destinado al mando de la provincia de Vizcaya: sus principios políticos, sus servicios y sangre derramada durante la guerra civil en las provincias del norte, hacen justa y elevada esta elección, por la que no podemos menos de felicitar al señor ministro de la guerra, especialmente habiendo manifestado en nuestro número de ayer, la poca seguridad que ofrece dicha provincia y la falta que hace en ella un gefe de nervio y energía, que refrene á los concitadores.

—Sabemos por muy cierto que la marquesa viuda de Santa Cruz sale hoy de esta corte para Bilbao á incorporarse con su hijo el marqués; esta reunión y marcha ignoramos hasta qué punto podrá tener tendencia con los acontecimientos políticos que según dijimos en nuestro número de ayer parece se preparan en aquellas provincias. (*Reg.*)

## ANUNCIOS.

### INSTITUTO DE SAN SEBASTIAN.

Desde el día 15 del mes actual se hallan abiertas en dicho establecimiento las clases de Solfeo y Canto y de Piano, regentadas por el profesor don José Juan Santesteban. Las personas que gusten inscribirse en alguna de ellas ó en ambas, pueden concurrir á la secretaría del mencionado Instituto, de diez á doce de la mañana, donde se les facilitarán las noticias oportunas; advirtiéndoles que para asistir á las citadas clases no es precisa la calidad de alumno del Instituto.

### Aviso interesante á los que adolecen de enfermedades de los ojos.

El Dr. Nicod, distinguido oculista de Paris, que actualmente se encuentra en Bayona, en donde há ejecutado operaciones que confirman el gran crédito que tiene adquirido, va á llegar de un día para otro á esta ciudad, y se detendrá en ella algunos días que dedicará á operar con los que gusten consultarle sus dolencias.

### BOLSA DE PARIS DEL 15 DE AGOSTO.

Fondos.	Cambios á 90 dias fecha.
Tres por ciento . . . fr. 77 50.	Londres . . . fr. 25 12 1/2
Cinco por ciento . . . 116 30.	Madrid . . . . . 15 47 1/2
Activa . . . 20 1/2 3/8 1/4 3/8.	Cádiz . . . . . 15 50
Pasiva . . . . . 4 3/4.	Bilbao . . . . . 15 40
3 p o/o portugues . . . 00	

### BOLSA DE LONDRES DEL 11 DE AGOSTO.

Tres por ciento consolidado. . . . .	89 1/2.
Cinco por ciento de España . . . . .	19 1/2.
Tres por ciento portugues . . . . .	00
Cinco por ciento id. . . . .	30 1/4.
Cambio sobre Paris . . . . .	25 55 á 60.

San Sebastian imprenta de I. R. BAROJA, editor responsable.